

EL OBRERO

BALEAR

Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVII.—Núm. 1794 Palma de Mallorca, 29 de Mayo de 1936 PRECIO: 15 céntimos

Asistimos a la paradoja de que los hombres que en la revolución, por su conducta abnegada en la preparación del movimiento, por su valentía heroica durante la lucha y, sobre todo, por el temple de alma que demostraron ante los Tribunales, dándose cuenta de la repercusión histórica de su gesto, sean ahora los más denostados.—Indalecio Prieto.

Contra la impunidad del pistolero fascista

El proyecto de Ley estableciendo un Tribunal popular especial para juzgar a los jueces y magistrados que se vienen descargando su conciencia (?) apesadumbrada, tal vez, por sus injustas sentencias a cuya virtud muchos honrados obreros han ido a pudrirse en las cárceles, absolviendo o dictando penas insignificantes contra los perturbadores del orden republicano y asesinos de los hombres defensores de este orden, supone un grave contratiempo para el pistolero fascista que viene desarrollando su criminal actuación con una audacia nutrida de su propia conciencia de estar respaldado por una impunidad de que es garante cierta parte de la magistratura; un golpe grave, pero no decisivo.

Ni la notoria e hiriente injusticia que se ha manifestado últimamente con un relieve más acusado, debido a poder establecer mejor el parangón entre unos y otros sentenciados, es nueva, ni desaparecerá en absoluto con el Tribunal proyectado, que no tendrá más virtud que la de frenar la injusticia. Por que esa injusticia nace con el propio concepto de la justicia, que no puede ser la justicia propiamente dicha por que es el concepto de una clase dominante, minoritaria: la clase capitalista, que ha escrito los códigos con vistas a conservar sus irritantes privilegios frente a la otra clase expoliada hasta el punto de negarsele, de hecho, el único derecho que tenía: el de trabajar para mal vivir.

Las actuales convulsiones políticas no tienen otro motor que la rebeldía de la clase expoliada contra sus expoliadores. Un nuevo orden social pugna por sustituir al orden social caduco; al orden capitalista que se tambalea bajo el peso de sus crímenes, corroído en su base por la miseria en que ha sumido a las masas populares. Y cuando éstas tratan de acelerar su labor socavadora de aquella base, es natural que brote ese engendro criminal que se ha dado en llamar fascismo y que, en realidad, no es otra cosa que la guardia pretoriana del régimen burgués; como no es menos natural que la magistratura, hechura,—salvando las excepciones— como sus códigos, de este régimen se sienta tan piadosa y elemental ante un rey fascista, como severo e inflexible ante un marxista o sindicalista.

Recuérdese que la magistratura que en octubre del 34 condenaba a seis años de presidio al socialista o comunista sorprendido repartiendo hojas clandestinas, es la misma que ahora a absuelto a los fascistas que el 2 de mayo repartían tiros de pistola por las calles de Madrid u organizaron el atentado contra Jiménez de Asúa, que causó la muerte al agente Sr. Gisbert.

Nos parece muy bien, como paliativo, el acuerdo del Gobierno de instaurar dicho Tribunal para determinar la responsabilidad criminal de los jueces y magistrados. Pero el problema es más hondo y más extenso. Hay que calar en la entraña del sistema social, para tocarlo de cerca. Esto sólo podemos hacerlo los que no tenemos del régimen burgués más provecho que el que se deriva de sus injusticias. ¿Como? Ya lo hemos dicho otras veces: mediante la unificación del proletariado organizado. Unión de uniones, que no de dispersiones.

El Comité Nacional del Partido Socialista O. Español, acuerda aplazar el Congreso hasta octubre.

En la reunión del Comité Nacional del 25 p. p., se adoptó la siguiente moción como fundamento del aplazamiento del Congreso hasta el mes de octubre:

Primero. Conveniencia de atender, ya que ello es posible y beneficioso, la indicación de la Agrupación madrileña, con la que debe procurarse acortar discrepancias.

Segundo. Consecuencias perniciosas que para la situación político-social de España, en extremo delicada, puede tener una agitación interna como el Congreso producirá.

Tercero. Necesidad de que la Memoria contenga la suficiente y documentada información de lo sucedido durante el período transcurrido desde el pasado Congreso, entre ella la gestión de las minorías parlamentarias constituyente y actual, de las que no hay referencia en las pruebas de la Memoria.

Cuarto. Dar tiempo para que las agrupaciones puedan estudiar y fijar criterio sobre los centenares de propuestas presentadas.

Quinto. Hacer posible que la ponencia nombrada en el último

Un propósito faccioso

A Partido muerto, Partido puesto

El otro día llamábamos la atención sobre los gammatías teóricos de algunos jóvenes socialistas que quieren pasar por doctrinarios cuando apenas han alcanzado la categoría de doctrinos. Es mucho conceder carta de solvencia para organizar partidos a estos muchachos, pero es demasiado dejarlos que los desorganicen. Porque se trata, ni más ni menos, que de crear un nuevo partido, el bolchevique, mediante la liquidación del Partido Socialista Español. No más allá de anteanoche, Santiago Carrillo, directivo de las Juventudes Socialistas, escribía en «Claridad»:

«Más los intereses auténticos de éste, que son los de la clase obrera, reclaman en la hora presente la unidad de proletarios y campesinos a través de un órgano, las alianzas, consagrado ya por las últimas experiencias revolucionarias. Reclaman la creación del partido único del proletariado, del partido bolchevique, que, surgido de la fusión del Partido Socialista depurado y del Partido Comunista, sea, por su política y por su composición, la auténtica vanguardia de la clase. Ese partido y no otro, es el único que puede dirigir plenamente las Alianzas, el único que puede dirigir la dictadura del proletariado en nuestro país.»

Suponemos que el autor de esa declaración, y aquellos que lo estimulan a saltar del noviciado marxista a la jerarquía de fenómeno histórico, pretenderán que se tomen en serio sus palabras. Nosotros así lo hacemos. Nada tan conveniente para el aleccionamiento de nuestros camaradas que discutir sobre afirmaciones. La de Carrillo es capital, y posee el mérito de otorgarle transparencia a la política de la llamada «línea bolchevizante». Se pretende fundar el «partido bolchevique» gracias a la fusión del Partido Socialista «depurado» y del Partido Comunista. Véase por dónde se nos ahorran trámites para confirmar nuestras presunciones. Nos hallamos frente a frente a una política facciosa, más claro aún, ante una enorme traición. ¿Con qué títulos los neófitos socialistas se proponen licenciar de la vida española a nuestro fuerte y glorioso Partido, previa eliminación de los que se rebelan contra tan insensato empeño? Tomás Meabe, si alzase la cabeza, no se perdonaría jamás haber adosado al Partido Socialista un organismo que en vez de procurar savia nueva se dedicase a trasvasarla a otras entidades la vieja y fecunda. Nos interesa subrayar el propósito que Carrillo proclama, porque tenemos la evidencia de que muchos jóvenes socialistas no han caído en ello y muchos viejos se asombrarán de haber pasado por alto el disparate. El tema de las alianzas en manos de la «línea» —ya lo advertíamos— servía simplemente de espejuelo de incautos. En realidad no se iba a una

integración, sino a una desintegración, obrada «desde fuera» del Partido, a fin de sortear la responsabilidad. ¿Qué es eso de un partido bolchevique? Con absoluta formalidad, hacemos constar hoy que la historia, la disciplina y la estructura interna del Partido Socialista Obrero Español son irrenunciables. Como lo son para los comunistas las de su Partido. Una cosa es la unidad de acción y otra la transferencia del patrimonio orgánico, acumulado a lo largo de medio siglo de luchas hercúneas.

Plantado el problema así, surge una sencilla disyuntiva: la de que elijan los vacilantes —mejor, excéntricos— un partido u otro de los dos marxistas de que disponen y abandonen la ambición de inventar un tercero a su gusto y semejanza. Los camaradas comunistas, a estas horas, padecerán la misma perplejidad que nosotros. ¿Qué bolchevismo es éste que no deja de ser socialista ni acaba de ser comunista? ¿Bolchevismo mixturado de menchevismo, o menchevismo camuflado de bolchevismo? Nos gustaría que nos lo explicase Carrillo, hijo de Carrillo. Posiblemente formularía una vaguedad por este estilo: conciliar las dos Internacionales. ¿A la española o a la rusa? Si a la española, eso es el Partido Socialista en su tendencia actual, en vísperas y después de octubre. Si a la rusa, eso es el Partido Comunista. Lo que está accediendo es un proceso de deformación teórica, que pudiera llamarse arbitrio revolucionario. Pura y peligrosa cháchara, en fin, contra la que el Partido, por fortuna, comienza a sentir alarma. ¿Alianzas por y desde el Partido. ¿Colaboraciones juveniles? Admirable. Pero también desde y por el Partido. Gozar de una autonomía que no acepta reciprocidad en la influencia, es decir, actuar como suelen Carrillo y otros camaradas ha constituido un vicio, deleitoso sin duda para los malabaristas, pero letal para el Partido. Hora es de que acabe la comedia.

La comedia o el drama. Entran en juego factores tan entrañables para el Socialismo español, que éste se halla amenazado seriamente en su naturaleza y en su vitalidad. En consecuencia, se impone un examen concienzudo de la situación. Pasada la etapa del miramiento, de la discreción pudorosa, están obligadas las Agrupaciones a repasar los problemas que se le plantean al Partido. Hay que pesar, medir, aquilatar. No resbalando sobre el tema, sino calándolo hasta su yema recóndita. Los términos en que los bolchevizantes han situado la cuestión no toleran la huída. ¿Somos o no somos miembros leales a la unidad y ser del Partido? Queremos o no que éste se suicide para que otra entidad herede nuestro patrimonio? A contestar, con la voz clara. (De «El Socialista».)

Congreso cumpla el mandato de redactar un proyecto de nuevos estatutos.

Luego se acordó proveer las vacantes de la Ejecutiva y proponer a las agrupaciones la candidatura siguiente:

Presidente, González Peña; Vicepresidente, L. Jiménez de Asúa; Secretario, Ramón Lamoneda; Vocales: Jerónimo Bugeña y Manuel Albar.

El Grupo Socialista del Molinar

Este grupo socialista, el próximo domingo 31 de los corrientes, celebrará el V aniversario de su fundación mediante un concierto a cargo del «Orfeón Proletario» de la Casa del Pueblo y un Gran Mitin, en el tomarán parte los compañeros Ignacio Ferrerías, Jaime Bauzá y Jaime García.

Se invita a los elementos del Frente popular.

El Secretario, B. Moyá

Indalecio Prieto

No esperen mis lectores que aproveche como tema de mis artículos el incidente, tan pródigo en sugerencias, promovido por determinados elementos con motivo de un escrito mío publicado en «La Última Hora», artículo que mantengo íntegro de la cruz a la raya. He lamentado profundamente el incidente, no por mí—son esas dentelladas recibidas gajes propios del oficio—, sino por mis insultantes los cuales, serenadas las pasiones, sentirán hondos remordimientos y verguenzas de haber censurado a un camarada por haber cometido el «enorme delito» de defender la libertad de pensamiento.

Queda liquidado ese incidente y que cada cual siga su camino con su responsabilidad a cuestas. Me sirve de consuelo el hecho de que socialistas insignes, glorias de nuestro Partido, se vean, también, persistentemente insultados e injuriados con una saña jamás empleada para atacar a nuestros enemigos más irreconciliables. Tal es el caso de Indalecio Prieto. Ni Gil Robles ni Calvo Sotelo han recibido, jamás, del campo socialista, los flechazos envenenados por la pasión que se están lanzando, uno y otro día, contra el ilustre Diputado por Bilbao.

Quienes despiadadamente atacan a Indalecio Prieto no le conocen. Prieto, para ellos, no es un marxista. Los que formulan tan atrevida como inconsciente afirmación son incapaces, naturalmente, de leer y entender a Carlos Marx. Prieto, además, es, para los revolucionarios «ful», un «moderado», un «liberalote estúpido», como dirían mis «correctos» contradictores.

No obstante esos equivocados y apasionados juicios, Prieto es el temperamento más intensamente revolucionario con que cuenta el Partido Socialista. Los que realmente han dado pruebas de ser revolucionarios así le conocen y así le juzgan, y ese es un dato decisivo en apoyo de mi tesis. ¿Puede nadie, que lleve su cabeza sobre los hombros, dudar del revolucionarismo de González Peña? Pues ahí vá el juicio de Peña sobre Prieto: «Yo sigo la tendencia de ese hombre (Prieto) por su historia y por su conducta y porque esa persona un día, a las tres de la mañana, se estaba jugando conmigo la vida». Mediten con serenidad esas graves palabras del héroe asturiano, de un revolucionario de Octubre, los «revolucionarios» de Noviembre. Mientras durante una madrugada del 34 Prieto se jugaba la vida ¿qué hacían los que hoy le tildan de «moderado» y de «centrista»? He aquí un dato que habrá de esclarecer el Congreso del Partido.

Prieto es el hombre, dentro de nuestro Partido, que más conciencias ha revolucionado y en eso consiste la verdadera revolución. Repasad la historia de nuestro Partido. No hallaréis en la misma ni un solo momento de gloria al que no haya contribuido Indalecio Prieto. Los bochornos de la monarquía, los desastres de Marruecos, el oprobio de la Dictadura, las arbitrariedades gubernativas, eran sacadas a la vergüenza pública por la palabra ardiente del primer tribuno de España. Citad un solo hombre, dentro o fuera de nuestro Partido, que haya reñido y ganado tantas batallas parlamentarias y haya ofrecido siempre su pecho con tanta gallardía en todos los combates de su vida política. Ya veréis, ya veréis, como al discutirse los horrores de Asturias, será la voz tonante de Prieto la que más adentro llegara del alma española. Y ya veréis, también, como al enjuiciarse Octubre, en nuestro próximo Congreso, saldrá indemne de toda culpa Indalecio Prieto y como, tal vez, resulten encausados algunos de sus detractores.

Elevado el Sr. Azaña a la más alta magistratura de la nación y eliminado, por esa razón, de las contiendas políticas, Prieto será, quieráse o nó, el orientador del frente popular porque nadie como él tendrá la visión exacta de la solución adecuada a los graves problemas planteados en estos críticos momentos y día no ha de tardar, anótese nuestra profecía, en que difícilmente podrá sus- traerse a las responsabilidades del Poder.

Al ofrecerle en primer término, el Sr. Azaña, el honroso encargo de formar Gobierno no intentó, con ello, estamos seguros, el ilustre Presidente de la República halagar sentimientos vanidosos que Prieto no siente, sino señalar al país el gobernante que el momento político requería. Con abnegación tan propia de él resignó Prieto el más alto honor a que puede aspirar un hombre público en aras de un Partido que en estos momentos le proporciona amarguras y sinsabores. Esas son las «maniobras» de Prieto que alegremente le atribuyen los manobreros. Escuchad sus emocionantes y doloridas palabras: «Pueden ser muchos los abrojos que se tiendan a mi paso. Si es preciso caminar sobre ellos con los pies desnudos, seguiré andando aunque vea sangrar mis pies como hace tiempo sangra mi alma. Los sacrificios personales tienen poco valor ante la magnitud de la causa que defendemos. González Peña, al evocar magníficamente las jornadas revolucionarias de Asturias, nos habló de los que caían para no levantarse más porque una bala había segado su vida. ¿Qué vale, ante eso, que caiga una reputación para no levantarse más?»

Los nuevos pontífices del marxismo nos han hecho el alto honor de unir nuestra suerte política a la de ese grande hombre. Nunca les agradeceremos bastante tan inmerecida distinción. Repitámoslo con orgullo: dentro del Partido Socialista español nuestro guía espiritual es Indalecio Prieto.

ALEJANDRO JAUME

De Capdepera

Una advertencia para el señor Ecónomo

Este señor, tal vez padecerá amnesia; por esto hay que hacerle presente en que siglo vivimos y en que situación estamos.

Este siglo es el siglo en que las masas marxistas han de rescatar todos los derechos que les pertenezcan, es decir lo suyo. V. señor Ecónomo no olvide que las obras hechas del esfuerzo del pueblo siempre son suyas, la propiedad de la Iglesia es del pueblo.

El pueblo la hizo y es suya.

Y por esto que puede hacer lo que quiera de ella.

También debo decirle a V., señor, que estas barbaridades que decía V. y toda su caterva, según los cuales los socialistas querían incendiar la Iglesia, son un mito, una calumnia, una mentira.

Nosotros socialistas no somos incendiarios y por estas mismas razones no podemos incendiarla.

Lo que si haremos es desinfectarla, a fin de que el día que pongamos la bandera Roja encima de la cúpula del campanario, no haya ningún mal bicho que la manche. Esto si que lo hará el pueblo socialista de Capdepera.

Señor Ecónomo así como termina Vd. sus sermones dando vivas a la Virgen y a la República en donde no la han querido nunca, nosotros terminaremos el acto dando vivas a la unión proletaria de Repúblicas socialistas soviéticas.

Capdepera 30 de Abril 36.— José Melis.

LEED Y PROPAGAD JUSTICIA SOCIAL

Aviso a los Carpinteros y Ebanistas

La entidad «Desarrollo y Arte» sindicato de obreros en madera, celebró el 15 del corriente junta general ordinaria con objeto de renovar su junta directiva, que quedó constituida por los compañeros siguientes:

Presidente, Juan Más; Vice Presidente, Miguel Porcel; Secretario, Antonio Mora; Vice Secretario, Antonio March; Tesorero, Jaime Albertí; Revisor, Francisco Vich; Vocal 1.º, Cristóbal Salom; Vocal 2.º, Juan Jofre; Id. 3.º, Francisco Burguera; Recaudador, Jaime Albertí.

Estos compañeros, al tomar posesión de sus cargos, invitan a todo el gremio a formar parte en este sindicato, que piensa desarrollar extrema actividad para conseguir todas las mejoras a que tenemos indudable derecho y que sin duda no hemos conseguido a causa de nuestra pasividad.

El Comité

¿Seremos capaces?

Una vez más se confirman las teorías de Marx. El último alarde capitalista, para sobrevivir a su fin inevitable, se halla al borde del más rotundo de los fracasos. Antes de confesar su derrota, quiere acompañar ésta de horribles desastres: la más tremenda guerra que los siglos conocieron.

El fascismo es clavo ardiente a que se agarra la burguesía en su agonía. En su sistema de economía dirigida pretende engañar a la clase trabajadora; mediante demagógicas propagandas intenta demostrar al proletario que va contra los privilegios capitalistas; que dentro del cooperativismo fascista impera una economía tan perfecta que hace imposible el fracaso.

Los que no conociendo las doctrinas socialistas, basadas en el marxismo, o que no conociéndolas no transigen con un sistema económico que lleva como base la abolición del capital, habrán de confesar ante los últimos hechos internacionales que, tanto Musolini como Hitler, son unos grandes demagogos que con su promesa de salvar la burguesía del caos financiero no han conseguido otra cosa que llevar a la ruina sus respectivos países abocando Europa a la Gran Matanza.

Para los socialistas nada de lo que les pasa a Italia y Alemania nos coge de sorpresa, estaba previsto, tenía que venir el momento en que, tanto una como otra, pidieran colonias más territorio; es decir, nuevos mercados donde llevar la mercancía-trabajo que sobra abundantemente en sus fronteras y que crea un malestar que hace peligrar su cruel dictadura. Al proletariado italiano y germano se le pudo engañar con unas propagandas ultra-nacionalistas, haciéndoles creer que todos sus males venían de más allá de sus fronteras; que preparándose militarmente debíanse emprender guerras de conquista; que por ser pueblos superiores ganarían gloriosamente, convirtiendo sus países en fabulosos imperios, y el mundo a sus pies. Pero lo que no lograron ni lograrán Hitler, Musolini ni el capitalismo mundial, es convencer a la necesidad. La necesidad, esa poderosa palanca que suprimió al feudalismo, la aristocracia; el clero (como clases) que hizo innecesaria la esclavitud (por ser más barata la esclavitud moderna); la servidumbre y que dió el triunfo a la

burguesía sobre todas las antiguas clases sociales. Esa necesidad que han engendrado el proletario que hoy, por necesidad, hace tambalear los capitalistas porque ya no puede la burguesía mantener a sus esclavos, los obreros en paro forzoso, prontos a un desbordamiento revolucionario.

Los socialistas sabemos que todo sistema económico en que una minoría audaz se apropie el trabajo de la gran mayoría, está condenada irremisiblemente al más rotundo fracaso. Hitler y Musolini quieren colonias, nuevos mercados, el Japón quiere expansionarse a costa de China y a ser posible de Rusia. Las colonias inglesas se sienten convulsionadas por tremendas luchas nacionalistas que evidencian que el dominio económico de la Gran Bretaña ahoga a los indígenas. Los Estados Unidos no sabe en que emplear ni que hacer con los millones de parados que su burguesía se ve forzada a mantener para evitar un desbordamiento revolucionario. El mundo capitalista es azotado dolorosamente por la crisis económica, crisis perpetua, sin alivio. Mientras el hambre hace estragos en todos los países, se pudren los trigos, los almacenes se hallan aborrotados de géneros que deteriora el tiempo, no el uso, el apocalipsis burgués está a la puerta.

Ante el negro caos en que el mundo capitalista se debate, ante la ya seguridad de que el gran capital y su aliado el fascismo quieren acabar sus días hundiendo la civilización, mediante las más horripilantes epopeyas de sangre, surge un destello de esperanzas: Las democracias europeas y la unión del proletariado mundial, dos factores que son los llamados a impedir tal epocalipsis. ¿Seremos capaces de conseguir la transición del caótico sistema capitalista al régimen social de humanidad proletaria, sin que el tenebroso volcán de las pasiones arrase los pueblos, destruya hogares, decapite tiernas criaturas, achicharre a pobres viejos y abrasen el amor con el odio del hombre en contra del hombre, de los pueblos, contra los pueblos en un dantesco afán destructor? Pensando en esas miserias humanas, miro a mi hijo en su cuna (es la vida) pienso en esta humanidad frenética...negros presentimientos atezan mi alma...¿Seremos capaces?

Bmé. Simó

ISENSACIONAL CREACIONI



Se han recibido catálogos de muestras, últimas novedades.

Se puede adquirir un traje a medida desde 5 a 115 ptas.

en la acreditada Sastrería de S. Orvay

Calle Colón núm. 12 pral - PALMA DE MALLORCA

Lea todas las semanas EL OBRERO BALEAR

QUINTANA

SASTRE

Hace trajes o gabanes desde 35 ptas.

por ser obrero y confeccionarlo él mismo, garantizando el corte y confección como el mejor sastre de Palma y pueblos de la Isla

Santo Cristo, 2 (Junto Santa Eulalia) PALMA

Del Sindicato de la Industria de Camareros de Café y Bares

(Tal como viene)

Contestación a Cultura Social

En el número cuatro de la revista Cultura Social correspondiente al mes de Abril próximo pasado, aparece un artículo replicando a nuestro compañero Pablo Plaza y al mismo tiempo y aunque no directamente, dirige algunas frases, por cierto de mal gustos, al Sindicato de Camareros de cafés y Bares.

Este Sindicato en Junta directiva celebrada día 25 de los corrientes, entre otros acuerdos, se acuerda por unanimidad lo siguiente.

1.º Solidarizarse por completo con el escrito publicado en EL OBRERO BALEAR número 1785 y firmado por nuestro compañero Pablo Plaza.

2.º Este sindicato tiene por norma, desde su fundación, respetar todas las ideas de sus asociados y dejarles en libertad de acción en estos casos.

3.º Tampoco es norma nuestra en estos momentos entablar polémicas de ninguna clase que puedan redundar en perjuicio de nuestra causa.

4.º Nos extraña grandemente que un compañero tan bien enterado de nuestro sindicato y enterado tan bien de los fines que perseguimos al constituirnos y que sea él quien tenga la gallardía de utilizarnos como blanco de cañón para llenar las columnas de la revista de su exclusiva propiedad.

5.º Desde hoy este Sindicato rompe toda relación con Cultura Social y muy en particular con su empresario.

Por creer que los sindicatos obreros no deben jamás fomentar estas empresas que no persiguen otro fin que el lucro.

La Directiva

Palma 25 Mayo 36.

Del Vivero

Como se había anunciado, tuvo lugar, el domingo 17 de los corrientes, la celebración del V aniversario del Grupo Socialista de El Vivero; acto que tuvo por escenario el local del propio Grupo y que fué extraordinariamente concurrido, abundando el sexo femenino y rei-

Los eternos enemigos de la Escuela Nacional

Una comisión integrada por directivos de la Federación de Trabajadores de la Enseñanza, y representantes del Secretariado de Enseñanza de Izquierda Republicana, estuvieron en el Gobierno Civil, para patentizar su más enérgica protesta, por los hechos desarrollados en varios pueblos de esta isla, (Porreras, Algaida, Sóller, etc.), al clausurar, la Inspección de Primera Enseñanza, algunos colegios de comunidades religiosas.

Existe la convicción, de que ciertos elementos adversos al régimen, pretenden desvirtuar estos actos de tanta seriedad y trascendencia, aprovechándolos para expansiones motinescas, en desprestigio de la Escuela Nacional.

Y ante las funestas consecuencias que pueden acarrear, acuden al Gobierno Civil, manifestando el deseo de que se eviten radicalmente los hechos aludidos, y se garantice la seguridad personal de los encargados de la clausura.

En el mismo sentido se remitieron telegramas al Gobierno.

De V. Att.º. S. S.

Cristóbal Barceló

nando un gran entusiasmo, no obstante no haber sido particularmente invitados, por falta de un más amplio local, los demás Grupos hermanos.

Honraron y animaron el acto, en representación de la Agrupación de Palma los compañeros Antonio Ribas e Ignacio Ferretjans; que pronunciaron sendos discursos de aliento para proseguir la lucha por el triunfo del socialismo, destacando el compañero Ferretjans el hecho de que si todavía no se ha construido la escuela en El Vivero, ha sido por que cierto propietario que está en condiciones para ceder el solar gratuitamente, pide por él un precio fabuloso.

El compañero Mas, Presidente del Grupo, resumió dando gracias a todos los que con su presencia dieron realce al acto, especialmente a los representantes de la Agrupación de Palma, a quienes se obsequió con pastas y licores.

La orquestina del propio Grupo, «La Estrella Roja», amenizó el acto.

Nuevos Ingresos

en la U. G. T.

Han ingresado a la U. G. T. de Baleares, las Sociedades:

«La Justicia», de Inca.

«La Nueva Velocidad», de Palma.

Siguen llegando peticiones de alta en nuestro organismo Sindical, entre ellas Unión Obrera de Felanitx, La Fértil de Palma y otras.

Unión Obrera, de Felanitx con 270 afiliados: «Justicia» Sociedad de Zapateros de Inca y «La Nueva Velocidad» sociedad de Chauffeurs de Palma.

Con éstas Sociedades son 37 las federadas de los pueblos de Ma'lorca y 20 de Palma.—Total; 57.

Se han recibido peticiones de ingreso de varias otras sociedades que están pendientes de trámites reglamentarios.

Unión Tipográfica Balear

Federación Gráfica Española (U. G. T.)

Habiéndose de celebrar en Madrid, a partir del día 23 y sucesivos del próximo mes de Junio, el XXI Congreso ordinario de la F. G. E., es de imprescindible necesidad que todos los afiliados a nuestra Sección acudan a la Junta general extraordinaria, que se celebrará en la Casa del Pueblo, el día 31 del actual, a las nueve y media de la mañana, en primera convocatoria, y media hora más tarde en segunda, para tratar de la Memoria, modificación de los Estatutos y nombrar delegado al mismo. Para facilitar la labor de la Junta general, todos los socios deben leer el último boletín de la Federación. Esperando acudiréis puntualmente, os saluda efusiva y cordialmente

La Junta Directiva.

Palma, 24 de Mayo de 1936.

La Cruz Roja de Palma

Esa benemérita y popular institución ha pasado, de su domicilio de la Rambla a su nueva instalación en local que antes ocupaba La Mutua Balear, calle de 31 de Diciembre n.º 6.

Como que ese cambio de local, efectuado para mejor llenar los fines que persigue tan pia institución, implica un mayor dispendio, su Presidente don Emilio Pou, en sendo escrito, que nuestro poco espacio nos veda publicar, solicita de los ciudadanos todos el óbolo económico con que atender a esa ampliación de tan loables como humanitarios servicios.

Campesinos...!

Si quereis lograr vuestra emancipación, organizaos!
Si quereis evitar la usura, pequeños propietarios, organizaos!

Hombres y Mujeres que trabajais la Tierra...!

Vuestra emancipación está en las filas de la Federación de Trabajadores de la Tierra.

Campesinos de Baleares...! Solicitad de la U. G. T. de Baleares informes para organizar una Sociedad de Trabajadores de la Tierra en vuestro pueblo, y al momento se os serán enviados los impresos necesarios para que en breve tiempo podais tener una Sociedad que os defienda de los amos.



Ha recibido los últimos modelos para la presente temporada que tiene el gusto de poner a disposición de Vd.

Siete Esquinas, 11 pral. - PALMA.

TRABAJADORES: No malgastéis vuestro dinero; hay que economizar, comer bien y barato

Todo ello lo lograreis acudiendo a la

Fonda 'La Estrella'

de FRANCISCO SANCHEZ

Calle del Aceite, 6 y 8

PALMA

Se hacen abonos mensuales a precios muy económicos.

Boletín de Suscripción

D.

con domicilio en calle de

Núm. solicita ser suscriptor de

EL OBRERO BALEAR.

de de 1936

El Solicitante

Sr. Administrador de EL OBRERO BALEAR.
Sindicato, 176. Palma.

EN VISTA DE HABER EMPEZADO LAS OBRAS PARA EL NUEVO MERCADO Y QUEDANDO LOS GRANDES ALMACENES

LA FILADORA

en el punto más céntrico de la capital, la Dirección ha decidido continuar el negocio con mayores bríos que nunca. Con este motivo tiene ya recibidas las más extensas colecciones para **PRIMAVERA y VERANO** fijando unos precios sumamente económicos.

Extensos surtidos en crespones y marrocaín estampados, laqué y toda clase de artículos lisos y de fantasía

Percales y trobalsos estampados para batas y vestidos de campo.

Immensa colección en trajes Caballero en lanillas y driles de todas clases.

SASTRERIA A MEDIDA

ROPAS HECHAS PARA CABALLERO

PRECIO FIJO - VENTAS AL CONTADO - 65 San Miguel, 67 - Teléfono 1760 - PALMA DE MAJÓRCA

Nosotros pedíamos el complemento de ese texto. Y ese complemento era, a nuestro juicio, que el Partido Socialista apadrinase la gesta de octubre.

Ocorre, al parecer, que se está cumpliendo en nuestro Partido aquel dicho popular de que «El que dá primero, da dos veces». Yo creo que esto no puede prosperar dentro de nuestro Partido. Tengo confianza en que, por grande que sea el barullo, por muchos que sean los gritos, por tupido que se halle el bosque que nos quieren presentar delante, al fin hemos de ver el monte. Y el monte hemos de verlo en nuestro próximo Congreso.—González Peña.

El escandaloso «affaire» del Crédito Balear, S. A.

Ya no se puede ocultar la verdad.— Con el Straperlo se quiso salvar el déficit del Hotel Formentor, S. A.— Los acreedores se organizan para la defensa de sus intereses.— Fábricas paradas y terrenos abandonados no producen riqueza alguna.

Hemos relatado una intimidad de hechos acaecidos en el Crédito Balear y en sus industrias filiales, con datos tan precisos y verídicos, que nadie, ni los mismos afectados, han podido desmentir. Pero no es todo; aún queda mucho por decir y lo iremos relatando poco a poco, ya que es tan reducido el espacio que disponemos en nuestro semanario, que, muy apesad nuestro, no podemos decir de una vez todo lo que deberíamos.

En otra época era posible que los jesuitas tuvieran un gran poder y sus amigos fueran protegidos y encubiertos todos los hechos delictivos que hubieran cometido. Nos resistimos a creer que esto pueda hoy suceder, puesto que presumimos que no predominan en las esferas del Estado; sin embargo no llegamos a comprender como es posible que estén en la calle los causantes del desastre del Crédito Balear y de sus industrias filiales, y que los primeros protagonistas con 50 o 100 pesetas, de fianza, estén en libertad.

Ya hemos dicho, que es del todo necesario que se haga una investigación, en cada una de las industrias filiales del Crédito Balear. Que se revisen sus actas, su sistema de desenvolverse, los libros de contabilidad; que se estudien las deudas que tienen con el Crédito Balear y rápidamente nos encontraremos con las anomalías que hemos señalado en nuestros trabajos anteriores. Si hay celo en el cumplimiento del deber e interés en que todo se aclare, no debe perderse un sólo momento más para obrar como es debido.

He ahí las sociedades filiales que tienen cuenta pendiente con el Crédito Balear: Calzados Minerva, S. A.,— Industrias Agrícolas, S. A.,—Formentor, S. A.,— Industrias del Caucho Medina, S. A.,—Calzados Andarín, S. A.,—Neumáticos Palma, S. A.,—Medina Hermano,—Anónima Productora de Alpagatas,—Manufacturas Femu, S. A.,—Tapices Vidal, S. A.,—Casa Budes, S. A.,—Explotaciones Hidráulicas, S. A.,—Oasis (Touris Office) S. A.,—Nacional de Artes Gráficas, S. A.,—Coches David, S. A.,—Viajes Iberia, S. A.,—Inmuebles y Materias Industriales, S. A.,—Inmobiliaria Mallorquina, S. A., y otras que en este momento no recordamos.

No se puede ocultar la verdad

Nadie duda que se han producido hechos delictivos y por lo tanto la opinión pública está a la expectativa del desarrollo de los acontecimientos. No será tan fácil ocultar la verdad, puesto que el pueblo no toleraría que se defraude sus esperanzas. Quiere que se aclare y se castigue a los culpables.

Hablan los interventores judiciales, en su informe que entregaron al juzgado, de deudores supuestos, de unos insolventes y otros fallecidos. Como se ve se crearon deudores y se abrieron cuentas con el propósito de escamotear fondos que llevaron al Banco a la ruina. ¿Quiénes fueron los autores? Hay unos vocales de turno que firmaban y daban su conformidad *sin saber de lo que se trataba*. A estos señores no se les puede eximir de responsabilidad. Bien compenetrados estaban de la gran responsabilidad que tenían, cuando obraron con tanta rapidez para poner a salvo todos sus bienes. No hemos creído nunca que Guillermo Borrás, vocal de turno, fuera el único responsable, pues estamos convencidos que los otros vocales no son menos culpables.

Hemos llamado la atención a quien corresponde, para que hiciera una investigación de la propiedades y terrenos que tenían en Febrero de 1934, todos los señores que estaban al frente de la Junta del Crédito Balear y de las industrias filiales, como las adquirieron y más tarde como las traspasaron. Así podríamos saber la responsabilidad que tiene cada uno de los que han intervenido en el «affaire» del Crédito Balear, pues no nos explicamos como es que unos estén en la cárcel y otros en libertad. ¿Cómo no se penetra hasta la entraña en este asunto?

La junta del Crédito Balear tenía de presidente a Don Antonio Fortuñ, el cual era también de la junta administrativa de Calzados Minerva, S. A., Tapices Vidal, S. A. y de otras filiales del Crédito Balear, de cuya anomalía en la administración de dichas enti-

dades ya hemos hecho referencia en los números anteriores de nuestro semanario. Este individuo es además miembro destacado de Acción Popular Agraria y fué de los que influenciaron para que los Cines Rialto, Victoria y Moderno no se accedieran a los partidos de izquierda para realizar actos de propaganda. ¿Por qué puso este velo? Tal vez con la intención de obstaculizar el avance de las izquierdas, para que un día no pudieran pedirle cuenta por la obra vergonzosa realizada por él y demás señores de las derechas que componían la junta del Crédito Balear y de sus industrias filiales. Este señor fué presidente de dicho Banco, en la época que el Crédito siguió el camino de la bancarrota. ¿Quién puede decir que está exento de responsabilidad?

Se pensó con el Straperlo para salvar Formentor, S. A.

Tan poco se puede eximir de responsabilidad al presidente del Consejo de Administración del Hotel Formentor, S. A., el que fué, además, abogado del Crédito Balear en el período que duró la suspensión de pagos y secretario de una mal llamada junta de acreedores de dicho banco. Dicho individuo fué el que se dirigió al Ministro de la guerra del Gobierno Centro-Derechas, solicitando autorización para establecer en Formentor el Straperlo. ¿Pensaría que con el Straperlo podría cubrir el enorme déficit que tenía dicho hotel con el Crédito Balear?

Cuando lo del Straperlo en que las izquierdas hicieron una formidable campaña en el Parlamento, el general Franco publicó una carta en El Debate, en la que se refiere al presidente de la administración del Hotel Formentor, la cual dice:

«Madrid, 28 de Octubre de 1935.

Señor Don Francisco de Luis, director del periódico «El Debate».

Mi distinguido amigo: Habiendo leído en el relato que hace el judío Straus de sus andanzas por España, una referencia, que se dice dada por el señor Enseñat, de que había conseguido éste la promesa del señor Hidalgo y del general Franco, que las autoridades militares de Palma autorizarían organizar el juego en Formentor, y aun que luego queda desvirtuada al confesar que aquéllas, llevadas de su celo, lo impidieron, a pesar de contar con la autorización de las civiles, le ruego dé acogida a estas líneas para desmentir tales infundios.

El citado señor Enseñat, miembro destacado de la industria hotelera de Mallorca, gerente de los hoteles Victoria y Formentor, y animador en distintas ocasiones de los intereses turísticos de Palma, visitó, con estos títulos, al ministro de la Guerra en ocasión en que yo, comandante militar de Baleares, me encontraba en Madrid desempeñando una Comisión a las órdenes del ministro. Y hallándome en su despacho de ayudantes me saludó y habló, en conversación general, de la grave situación que atravesaba el hotel Formentor, lamentándose del que calificaba exceso de las autoridades militares, pues, no obstante poseer una autorización formal de Gobernación y de la Dirección de Seguridad para un juego, que el decía lícito, no podía establecerlo. Hube de manifestarle, sin entrar en el asunto, que esa era cuestión de las autoridades civiles, ya que las normas del estado de guerra sólo afectaban al orden público, siguiendo con las demás la autoridad civil.

Así el señor Enseñat no recibió de mi persona ninguna especie de autorización, que no me correspondía ni tenía por qué darle; ni en los breves instantes que estuvo saludando al ministro obtuvo ninguna clase de promesas, encontrando sólo la obligada cortesía de quienes, desconociendo el turbio interés que ocultaba, no tenían, entonces, motivo para cerrarle sus puertas.

Muy agradecido, quedo suyo afectísimo s. s. q. e. s. m. Francisco Franco.»

Y este señor Enseñat con tales antecedentes fué elegido para arreglar el asunto Crédito Balear y para defender a los acreedores. Fué una lástima que Bo-

rrás y Medina no hubieran tenido el título de abogado; a lo mejor los designan a ellos también para la defensa de los intereses del Banco y a estas horas tal vez aparecieran como unas pobres víctimas sacrificadas. ¡A tanto llega la impudicia!

Por qué deben organizarse los acreedores

No pueden conformarse los acreedores con un arreglo que los coloca en situación de inferioridad con los representantes de los llamados bancos auxiliares. Los que dicen representar a los acreedores, no pueden ser figuras decorativas dentro del Crédito Balear, deben ser hombres de más carácter, de iniciativas propias y desligadas en absoluto de concomitancias sospechosas. En la junta del Crédito Balear deben tener tanta o más autoridad que los representantes de los bancos auxiliares y saber defender los intereses que se les confía.

Los acreedores del Crédito Balear tienen depositados más de 60 millones de pesetas. Los bancos auxiliares dicen que aportaron unos 14 millones de pesetas; sin embargo, representados con menos cantidad, son los amos del Crédito. Hasta hoy nada han hecho que vislumbre una capacidad técnica superior a los que les precedieron. Tampoco han demostrado un interés en defender a la gran masa de acreedores, ni mucho menos al pueblo mallorquín. Saben que hay un juez especial que actúa para aclarar los latrocinios que hubo en el banco y en sus industrias filiales. Conocen los hechos, como se produjeron y quiénes son los autores ¿por qué no acusan? ¿Por qué no cooperan en que todo se aclare y en recuperar lo que se llevaron? Si hay que defender los intereses que pertenecen a los acreedores, nadie mejor que los acreedores mismos para organizarse y defender con tesón y dignidad lo que es auténticamente suyo.

Para ello deben proceder a organizarse rápidamente, con el fin de saber como se administra el 80% que tienen en el Banco y esto lo conseguirán cuando tengan una representación del sindicato que reclame los mismos derechos que los Bancos auxiliares.

Podemos asegurar que la entidad de acreedores será un hecho, puesto que, de día en día, vamos recibiendo más adhesiones. Todos los acreedores deben enviar la suya a nuestro semanario *El Obrero Balear*, Sindicato 176, con el fin de aunar el estado de opinión latente y hacer viable el triunfo definitivo de esta causa justa.

En nuestros números anteriores nos hemos referido a las fábricas que están paradas y a los terrenos que tienen abandonados, propiedad del Crédito Balear. De todo esto no se saca ninguna ventaja, mientras siga en el estado en que se encuentra. Unas fábricas paradas tienen el valor de unos hierros viejos y unos terrenos abandonados no se saca de ellos ningún provecho. Las fábricas podrían ocupar a unos 500 obreros y las 1.400 hécareas de Santa Ponsa, si se parcelaran, colocarían 140 familias y el Banco sacaría por lo menos el interés del valor que tiene. ¿Por qué debe continuar este abandono? ¿Hay interés en perjudicar a los acreedores del Banco y en no cooperar en disminuir el paro obrero?

¡ACREEDORES: A DEFENDERSE!

En nuestro número anterior de *El Obrero Balear* apareció con unos títulos que no le correspondía, los cuales debían decir:

El escandaloso «affaire», del Crédito Balear S. A. Ni con amenazas ni con el vil metal conseguirán hacernos callar. Nuestra campaña es justa y nobilísima. Los acreedores van a organizarse para defender sus intereses. Las autoridades deben proceder a poner en marcha las fábricas del Crédito Balear.

Queda rectificado el error.